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БАГИЯН  ГРИША ЛЕВОНОВИЧ 

 
ЭПИЗООТОЛОГИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ БРУЦЕЛЛЕЗА КРУПНОГО 

И МЕЛКОГО РОГАТОГО СКОТА, СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 

МЕРОПРИЯТИЙ ПО ПРОФИЛАКТИКЕ И БОРЬБЕ В АРМЕНИИ 

 
Р Е З Ю М Е 

 

Основной целью работы является исследование эпидемиологических осо-

бенностей бруцеллеза крупного и мелкого рогатого скота в Республике Арме-

ния в советский период и после независимости; усовершенствование мероприя-

тий по профилактике и борьбе против инфекции в условиях новых методов 

ведения животноводства, а также создание новых схем диагностики и оздоров-

ления неблагополучных хозяйств в современных экономических условиях; 

сравнительная оценка эффективности экспериментального применения вакцин 

в Сюникском марзе. Результаты анализа эпизоотологической ситуации бруцел-

леза крупного и мелкого рогатого скота во всех марзах, областях и общинах 

республики за 1931-2014 гг. послужили основой для совершенствования нап-

равлений комплексной системы эпизоотологической ситуации по бруцеллезу в 

соответствии с новыми условиями ведения животноводства в Республике Ар-

мения. С этой точки зрения, во всех республиках Советского Союза, начиная с 

20-х годов прошлого столетия до 1990 г. (распада СССР), эволюцию мероприя-

тий по борьбе с бруцеллезом было разделено на несколько этапов, подробные 

разъяснения относительно которых представлены в работе. Благодаря расши-

рению последовательных научных исследований, разработкам новых методов 

диагностики, созданию вакцин, а также контролю за осуществлением ветери-

нарно-санитарных и организационно-экономических комплексных мер на вы-

соком уровне, степень инфицированности животных бруцеллезом в Армении 

снизилась с 65 % (до 1960 г.) до 0,36 % в конце 1990 г., а количество неблаго-

получных пунктов - с 335 (1960 г.) до 15 (01.01.1991 г.). На каждом этапе эво-

люции эпизоотологическая ситуация бруцеллеза имела свои специфические 

особенности, была дана оценка эффективности усовершенствования мероприя-

тий по профилактике и борьбе с инфекцией, что нашло отражение в значитель-

ном снижении количества неблагополучных пунктов и обнаруженных инфици-

рованных животных. Одновременно, во время проведения исследований были 

выявлены очевидные изменения таких важных эпизоотологических показа-

телей, как коэффициент очаговости и уровень неблагополучия общин, которые 

тесно связаны с волнистой природой развития бруцеллеза, с последующим 

усугублением, повтором и спадом инфекции. В результате исследований было 

выявлено, что в республике наибольшее распространение бруцеллез получил в 

2007-2009 гг. Экспериментальным путем было доказано, что для осуществле-
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ния правильной диагностики бруцеллеза необходимо положительные по Роз-

Бенгал тесту (РБТ) пробы крови КРС проверить вторым серологическим тестом 

(РА, РСК, ИФА и т.д.) и только в случае положительного результата считать 

животное больным бруцеллезом. Если при исследовании вторым серологичес-

ким тестом получаем отрицательный результат, то животное считается здоро-

вым. При двукратном положительном результате по РБТ проб крови МРС жи-

вотные считаются больными.  

При диагностике бруцеллеза необходимо различать реакции бруцеллеза и 

иерсиниоза. Проблема состоит в том, что эндотоксины серотипов микробов 

Yersinia enterocolitica имеют почти идентичную структуру с бруцелла S-эндо-

токсинами, поэтому сыворотки крови животных ошибочно могут быть положи-

тельно реагирующими в отношении антигена бруцеллеза. Следовательно, 

сыворотку крови нужно исследовать 2 и более серологическими методами. 

В 2004-2014 гг. наибольшее число людей, зараженных бруцеллезом, было 

зарегистрировано в Араратском марзе (502 больных), а самое низкое - в Тавуш-

ском марзе (7 больных). Доказано, что число людей, зараженных бруцеллезом в 

пределах данного марза и области, прямо пропорционально степени инфициро-

ванности животных. Составленные нами карты позволяют выявить реальную 

картину распространенности бруцеллеза по марзам, областям и общинам. Про-

веденные исследования позволили обосновать, что оздоровление общин, небла-

гополучных по бруцеллезу, в настоящее время проводится с серьезными нару-

шениями ветеринарно-санитарных и организационно-хозяйственных мероприя-

тий. 

В Сюникском марзе при осуществлении пилотной программы вакцинации 

крупного и мелкого рогатого скота против бруцеллеза путем тестирования 

были выявлено, что после вакцинации в организме 3-8-месячных ягнят выраба-

тываются антитела с высоким титром и они в неблагополучных отарах в тече-

ние 2,5-3 лет не заражаются бруцеллезом естественным путем. Поскольку вак-

цина RB-51 в R-форме не вырабатывает гуморальные антитела, выявляемые се-

рологическими реакциями с S-антигеном, то через 2,5-3 года среди вакцини-

рованных 4-12-месячных телят, согласно результатам анализа сыворотки кро-

ви, не выявлены животные, положительно реагирующие на бруцеллез, что сви-

детельствует о приобретении организмом иммунизированных данной вакциной 

животных выраженного иммунитета. 

Основываясь на результатах, полученных в ходе экспериментальной вак-

цинации против бруцеллеза крупного и мелкого рокатого скота в Сюникском 

марзе и параллельно проведенных серологических тестов, предлагаем для про-

филактики, борьбы и ликвидации бруцеллеза животных на всей территории 

республики применять стратегию «тест + убой и вакцинация вакцинами RB-51 и 

Rev-1». 
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BAGHIYAN GRISHA LEVON 

 
EPIDEMIOLOGICAL FEATURES OF BRUCELLOSIS IN LARGE AND 

SMALL CATTLE, WAYS OF IMPROVING CONTROL AND PREVENTION  

IN THE REPUBLIC OF ARMENIA 

 
S U M M A R Y 

 

The main objective of the work is the investigation of epidemiological features 

of brucellosis in the Republic of Armenia both during the Soviet period and the 

independence, improvement of control and prevention measures of brucellosis, 

definition of new schemes for diagnosis complex measures and recovery of 

vulnerable households in current economic conditions, as well as comparative 

evaluation of the effectiveness of experimental use of vaccines in Syunik Marz 

(Region). Results of the analysis of the brucellosis epidemic situation among large 

and small cattle for 1931-2014 have been a basis for the improvement of directions 

of brucellosis epidemic situation complex system in all Marzes, regions and 

communities of the Republic according to the new conditions of cattle-breeding in 

the Republic of Armenia. From this point of view, since the 20s of the last century 

until 1990 (collapse of the USSR) in all republics of the Soviet Union, evolution of 

the brucellosis control measures has been divided into several stages, about which 

detailed explanations have been given in the work. Due to consistent expansion of 

research activities, development of new diagnosis methods, creation of vaccines, as 

well as due to the implementation of veterinary-sanitary and organizational-economic 

complex measures, level of 65 % (in 1960) of animals’ brucellosis infection 

decreased to 0.36 %, and number of insecure points decreased from 335 (in 1960) to 

15 (01.01.1991). In each stage of the evolution, development of brucellosis epidemic 

situation had its characteristic features, efficiency of improvement of infection 

control and prevention measures was evaluated, which has been reflected in a 

significant reduction in the number of infected animals identified and insecure points. 

At the same time, during the whole period of survey, detectable changes have been 

recorded in epidemiological important indices as disadvantage level and focus 

coefficient, related to undulating nature of brucellosis infection: each succeeding 

escalation, recurrence and decrease of infection. As a result of the investigations, it 

has become clear that brucellosis infection was more widespread in the Republic in 

2007-2009. Experimentally it has been proved that for the exact diagnosis of 

brucellosis, positively reacted blood sample of the large cattle by RBT (Rose Bengal 

Test) should be examined by a second serological method (RA (Reaction of 

Agglutination), CFT (complement fixation test), Elisa (Immunoenzymatic analysis), 
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etc.) and only in case of the positive result for  the cattle is considered infected with 

briccelosis, but if the study by means of the second serological test results in a 

negative outcome, then the animal is considered healthy. When the positive result of 

blood samples is obtained twice by RBT, the small ruminants are considered  

infected.  

While diagnosing brucellosis, it’s necessary to differentiate between the 

brucellosis and the yersiniosis reactions. The problem is that the endotoxins of the 

microbes Yersinia enterocolitica stereotypes have almost identical structure as the 

brucella S-endotoxins, therefore the animal blood serums by mistake might be 

positively responding to the brucellosis antigen. It means, that the blood serum 

should be studied by means of 2 or more serological methods. 

In 2004-2014, the largest number of people (502 infected people) infected with 

brucellosis recorded in Ararat Marz, and the lowest level was in Tavush Marz (7 

infected people). It has been proved that the number of infected people with 

brucellosis, for the concrete Marz or region, is directly proportional to the level of 

animal sickness rate. Maps, elaborated by us, give a possibility to reveal the real 

picture of the brucellosis prevalence by Marzes, regions and communities. The 

investigations allowed substantiating that currently rehabilitation of vulnerable 

communities from the brucellosis is accompanied by the serious improprieties of the 

veterinary-sanitary and organizational-economic measures. 

       In Syunik Marz during implementation of the pilot program of vaccination of 

cattle and small ruminants against brucellosis through testing issues of great 

scientific significance have been revealed. One of these tasks is that after vaccination 

in the body of 3-8-month-old lambs are produced antibodies with high titer and in 

unfavourable herds within 2.5-3 years they are not infected with brucellosis in a 

natural way. Since the RB-51 vaccine in the R-form does not produce humoral 

antibodies, revealed by serological reactions with S-antigen, then in 2.5-3 years   

among the 4-12-month-old calves according to blood serum analysis no animals  

responding positively to brucellosis have been identified. It testifies to the fact, that 

in the body of the immunized animals the given vaccine causes a marked immunity.   

Based upon the results of experimental vaccination against brucellosis in large 

and small cattle of Syunik Marz and the semultaneous serological tests, we propose 

for prevention, control and eradication of brucellosis on the whole Republic area to 

apply the strategy “test+slaughtery and vaccination by the vaccines RB-51 and      

Rev-1”. 

 
 


